

曹 直
编著

文化青山

香港达德学院概况



中山大學出版社

曹

直

编著

又化青山

香港达德学院概况

中山大学出版社

· 广州 ·

版权所有 翻印必究

图书在版编目 (CIP) 数据

文化青山: 香港达德学院概况/曹直编著. —广州: 中山大学出版社, 2004.5

ISBN 7 - 306 - 02280 - 6

I. 文… II. 曹… III. 香港达德学院—概况
IV. G649.286.58

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2004) 第 031138 号

责任编辑: 徐镜昌

封面设计: 方 竹

责任校对: 张 辉

责任技编: 黄少伟

出版发行: 中山大学出版社

编辑部电话 (020) 84111996, 84113349

发行部电话 (020) 84111998, 84111160

地 址: 广州市新港西路 135 号

邮 编: 510275 传真: (020) 84036565

印 刷 者: 广东南海系列印刷公司

经 销 者: 广东新华发行集团

规 格: 850mm×1168mm 1/32 5.5 印张 105 千字

版次印次: 2004 年 5 月第 1 版 2004 年 5 月第 1 次印刷

定 价: 16.00 元 印数: 1~2000 册

本书如有印装质量问题影响阅读, 请寄回出版社调换

序

香港达德学院是解放战争期间由原中共广东区委（1947年后为中共中央香港分局）领导，民主党派和爱国民主人士出面，团结合作、共同创办的一所新型、进步的正规大学。她的创办得到老一辈革命家周恩来、董必武的亲切关怀，还得到民主党派的前辈何香凝、李济深、蔡廷锴、李章达、丘哲等的大力支持。在华南地区中共领导人方方、尹林平、连贯、章汉夫、夏衍等的领导下，达德学院为发展香港进步文化教育事业、培养干部、支持国内爱国民主运动、支援解放战争、参加新中国社会主义建设，作出了重大的贡献。她被誉为党领导的爱国民主统一战线在教育方面的硕果。达德学院 1947 年除夕举行迎新聚会的照片和学院的有关资料，收藏于北京中国国家博物馆，成为革命历史文物。

香港回归祖国后，香港特别行政区政府为保护达德学院旧址——原蔡廷锴将军私宅泮江别墅，进行了数年的不懈的努力，并得到社会舆论的大力支持，也说明达德学院在香港政治、文化、教育、历史方面的重要地位。

达德学院于 1949 年 2 月被港英政府强行封闭，办学时间虽然短暂，但当年名师荟萃、群贤毕集、桃李芬芳、朝气蓬勃的盛况及尔后的深刻影响，足以载入史

册。学院行政负责人，都是有丰富经验和卓越成就的教育家。一批著名的爱国民主政治活动家和学术泰斗，担任学院的专职或客座教授，是中共民主党派的优秀人才。达德学院的 800 多名学生，有许多来自国内和东南亚地区抗日武装斗争和爱国民主运动前线。当年学院商经系主任、著名的经济学家沈志远教授说：“达德学院的学生是我所遇到的最好的学生。这是因为这些学生大多是不远千里而来，不是来自海外的爱国侨生，就是来自内地的满腔热血的革命青年，他们有觉悟、有抱负、有理想，有强烈寻求马列主义真理的愿望，对这样的学生一定要精心培育。”达德校友在名师教育下成长，绝大多数在党的领导下走上革命征途。在解放战争中，有 18 位校友壮烈牺牲。建国后，参加社会主义建设的校友，在各自岗位上作出贡献，成为骨干力量。

达德学院在办学过程中，为了适应解放战争形势的迅速发展，进行了探索性的改革，摸索经验。当年达德学院倡导的爱国进步、民主团结、不断改革的精神，理论联系实际、实事求是的学风，为创建新的教育体系而进行的尝试，在中国的教育史上，是具有一定参考价值的。

达德学院突遭港英政府封闭，结束和撤退工作十分匆促，很多珍贵的资料未能保存好，幸而当年学院出版的刊物《达德新闻》、《达德青年》、《海燕》及部分照片，由于校友们的珍藏，已保存于北京中国国家博物馆，可供查证。有关达德学院历史资料的征集整理和研

究工作，20 世纪 80 年代已在北京、广州、福建等地开始。香港中文大学亦有专家参与并取得重大的成果，这是一个良好的开端。我们期望着研究工作能深入进行，为香港的文物保护工作、为增强市民本土意识及历史归属感作出贡献。

我于 1946 年 6 月底转移到香港，7 月底受命于中共广东区委，有幸参与了协助德高望重的革命老前辈、教育家陈其瑗院长创办达德学院的工作，向老前辈、专家学习，经历了自创办至被迫封闭的全过程。这是我人生旅程中一段最为宝贵、难忘的经历，是我从事中国新高等教育事业的起点。1985 年冬，达德校友会在广州成立，北京、福建、湖南、广西等地成立了分会，我和校友们也有了较多的联系，达德情结，令天南海北的达德人紧密相依。岁月如流，我已是耄耋之年，当年英姿焕发的达德青年，现在不少人亦已年过八旬。我们都怀念着香港、怀念着当年在青山海滨的似锦年华。我们都有着一份历史使命感，希望将达德学院的这一页历史，如实地留给后来人。

本书编写者曹直是达德学院文哲系校友，曾参加东江地区的武装斗争。建国后，从事中共党史的研究工作，着重研究解放战争时期广州地区的历史。他在缺乏原始历史资料的情况下，通读了校友撰写的回忆文章，查阅历史档案，于 2001 年达德学院建校 55 周年前夕写出初稿，经过两年来征集各地校友的意见，于 2003 年冬定稿。我阅读了全文，认为在现有的条件下，是一部能

真实反映达德学院历史概貌的文稿。作者认真负责、不辞劳累、求真务实的精神，难能可贵。我很高兴为本书写这篇短序，并对本书的出版，致以衷心的祝贺。

黄焕秋

2004 年 2 月于中山大学

目 录

序 (黄焕秋)	(1)
一、概述	(1)
二、办学缘起	(8)
三、院系设置	(24)
四、校风学风	(34)
五、芳园盛事	(48)
六、名师云集	(60)
七、桃李芬芳	(82)
八、党派活动	(104)
九、主要成就	(115)
十、达德英烈	(125)
十一、晴天霹雳	(149)
十二、后话	(161)
后记	(165)

一、概 述

达德学院是解放战争期间，在中国共产党的领导下，由中共广东区委和各民主党派、爱国民主人士在香港合作创办的一所新型高等学府。她既是一间正规的全日制文科大学，又是一间改革创新革命院校。是中共和各民主党派、爱国民主人士亲密合作的典范；是党领导的爱国民主统一战线在教育方面的硕果，^①同时也是中国教育史和香港地区教育史上的一朵奇葩。学院创办于1946年10月，正值中国内战全面爆发之际。创业维艰办学两年半之后，1949年2月23日，遭港英当局取消注册而封闭。这时，中国人民解放战争的战略决战三大战役已经结束，世界闻名的文化古都北平已于1949年1月31日和平解放。达德学院创办前夕及遭封闭前夕两个时段的政治军事历史背景绝非巧合，而港英当局对待学院的出尔反尔的暧昧态度亦非偶然，后来的研究者由此提出这样一个结论：在中英外交的转折变化中，达德学

^① 《达德学院建校五十周年纪念文集》，广东人民出版社1996年11月版，第27页：《尹林平同志给达德学院校友会的贺信》；第37页，连贯：《关于创办达德学院的一些回忆》；第29页，黄焕秋：《达德学院建立的历史背景及其影响》。

院事实上已成为港英当局与中共之间“外交关系的显示器”^①。

达德学院自创办伊始，就以强大的师资阵容，引起了轰动效应。政治、经济、哲学、历史、文学等同一学科内，名师云集，几近空前。一批著名的各党派政治活动家和文化精英、学术泰斗以专业或客座的形式在院内讲学，盛况空前。有研究者认为：此时文化人云集，“将一个没有文化、死气沉沉的香港，在政治上搞得热火朝天、文化上搞得丰富多彩”。更有研究者指出：在1947~1949年香港现代文学史上的第二个高潮中，“达德学院的特殊性质及影响”，令人瞩目。^②达德学院的近千名学生，无论来自国内、海外或本港，总体素质优秀，不少人经历过第二次世界大战的反法西斯军事斗争和战后爱国民主政治运动的考验和锻炼，具有强烈的爱国热情，政治上比较早熟。达德学院师生中共有中共党员百余人、民主党派成员数十人，1947年还曾是华南地区建立中国新民主主义青年团的试点，发展团员200余人。达德学生公开支持国内的爱国民主运动。200余名师生曾先后返回内地参加中共领导的城市斗争和农村武装斗争，共有18名师生为中国人民的解放事业光荣牺牲。她的创办，体现了中共的重要决策：在两个革命高

① ② 卢玮銮：《达德学院的历史及其影响》，原载《香港文学》月刊第33期（1987年9月）。

潮之间，十分重视培养干部，努力做好干部的准备工作的。^③事实证明，达德学院在不及三年的时间中，较好地完成了这一历史任务。

达德学院公开宣布教育方针为爱国、民主、自由、科学。她有明确的培养目标、完整的教学计划，教学内容以马克思主义的社会科学和文艺的基础理论为主，辅之以基本业务技能的训练，强调理论和实际相结合，重视培养学生的实际工作能力。学制原定四年，后因形势发展的需要及考虑到与香港高等院校体制接轨而改为三年。学院采用民主办学的管理方式，由学校行政、教授、学生共组校务委员会商议决定办学事宜，这一创举在沟通情况、消除隔阂、统一认识、增进团结方面发挥了重大作用，^④令全校师生得以克服基础薄弱、校舍不足、设备简陋、经济拮据等困难，把学院办得朝气蓬勃，成绩斐然。

达德学院在办学过程中，坚持中国共产党的领导，实行院长负责制（1948年起改为以院长为首的院务委员会负责制）。形成内行领导、专家治校、民主办学、共同负责的格局。这样的体制自然就带来爱国进步、团结民主、改革奉献的校风，校园内一派生动活泼、融洽合作的气氛。达德学院坚持实事求是的学风，她具有以下

^③ 黄焕秋：《达德学院建立的历史背景及影响》，载《达德学院建校五十周年纪念文集》，第29页。

^④ 梁木：《具有鲜明时代特色的新型高等学府》，载《达德学院建校五十周年纪念文集》，第84页。

三个特点：理论联系实际；百家争鸣，民主探讨；在实践中锻炼，以实践为准绳。^①在整个办学过程中，从课程设置、学制改革到教学方法、师生关系各个方面进行检验，均贯彻了实事求是的原则。

达德学院诞生在一个特定的政治历史背景和地理环境之中，规模有限，仅是一间普通的高等文科学院。但是，她的影响和启示内涵深刻，她的命运也深受上述条件的制约，终于被迫停办。达德停办之后，随后是中华人民共和国的建立和国内巨大的社会变革，国际形势也发生了急剧的风云变幻，人们来不及去回顾达德的历史，更无暇给予她应有的评价。数十年后，达德热悄悄在香港地区和国内兴起。1984年，达德学院校友会在广州成立；1987年，香港中文大学卢玮銮女士发表专著《达德学院的历史及其影响》，呼吁对达德精神深入研究及借鉴；1995年3月3日，香港《天天日报》以《达德学院险遭拆卸，古迹救亡亟待展开》为题，用半版篇幅介绍达德学院当年“师资极佳，网罗一时俊彦”的盛况，呼吁古物古迹咨询委员会出面，保护达德院校舍——青山湾畔抗日名将十九路军军长蔡廷锴的“芳园别墅”，认为这才是香港的“一座真正的历史古迹”；1996年冬，为纪念达德建校50周年，数百名达德师生从祖国的四面八方及海外和香港地区云集在北京及广州两地。此时，老师们都已进入耄耋之年，校董张殊明老先生已

^① 刘乐扬：《达德学院的校风和学风》，载《达德学院建校五十周年纪念文集》，第86页。

是百岁高龄，学生们也大都年逾古稀，已经相见不相识了。香港中文大学教育学院亦有专家莅临盛会，共同回顾达德历史。在此前后，北京、广州、福建、贵州等地校友会共出版研究文集及专著、画册共 13 种及通讯数十期，保存了许多珍贵的历史资料、提供了一些精辟的分析意见；1997 年，达德人在等待了 48 个春秋之后，有幸在晚年迎来了洗雪国耻的香港回归。随后，达德人又在欢庆共和国 50 华诞之年，迎来了澳门回归。新世纪来临的初冬，2001 年 11 月 29 日，达德校友再次欢聚在广州白天鹅宾馆，校庆 55 周年的盛会在南沙经济开发区举行，全国政协副主席霍英东先生光临致贺，香港《明报》亦于 11 月 21 日以《共产党遗址争取保留》为题，用半版篇幅报导了达德学院旧址、原蔡廷锴将军的私宅泮江别墅、当今的屯门青山何福堂书院马里逊楼面临拆卸的消息。同时，还报导说这一所“战时学府”、“乱世书院”“在中国及香港的教育史上占有重要地位”、香港屯门区议会大力提倡争取保留这一遗址，区议会主席刘皇发表示，希望不要忘记在中华人民共和国成立之前，中共“曾在这个地方培训共产党精英”。消息还报导说：“香港特区政府内部已同意保存该遗址”，中华基督教会副总干事苏有义先生亦表示“同意保存文物的重要”。此后，香港多家媒体均报导了有关保存达德学院旧址的消息，引起了社会上尤其是文化界的关注。2003 年 4 月 11 日，香港特区政府民政事务局正式宣布，根据香港法例第五十三章《古物及古迹条例》，将泮江别墅列为

“暂定古迹”，以防该建筑物被拥有人拆卸。发言人向记者表示，该建筑物在香港历史和文化方面的地位“无可取代”。2003年11月初，香港《星岛日报》、《大公报》等报纸刊登消息，特区政府根据《古物及古迹条例》第4条，将达德学院旧址泮江别墅列为古迹，并拨港币8 000万巨资，作为维修费用。喜讯传来，北京出版的《参考消息》刊登该报社驻香港记者王丽丽的文章《从马里逊楼“死里逃生”看香港文物保护》，盛赞香港市民本土意识及历史归属感日渐加强，从“小楼经历风雨，老宅劫后逢春”的历程，指出香港文物保护工作正在大力加强，有助香港人确认自己的文化身份，追寻自己的心灵之根。

“犹记青山绿一湾，三春桃李郁芳园”。楼栖教授的诗句坦陈了达德人的达德情结。著名教育学家朱智贤教授尊达德学院为“革命熔炉”，著名经济学家陶大镛教授则誉之为“革命摇篮”。中共香港工委书记章汉夫在达德建校周年之际，赠送的锦旗上赞之为“文化青山”，著名文学家钟敬文教授回顾自己关于民间文学研究思想的发展过程，述及达德学院的文化环境，对他有过“推进一程”的作用，因而叹之为“文化绿洲”。^①诗人臧克家在达德讲学之余，以《自由·快乐》为题颂诗一首，歌唱芳园的清新民主气息，使诗人产生“恢复生命的基

^① 《钟敬文民间文学论集》，上海文艺出版社1982年10月版，第1页。

本权利”之感。^①“港九星座”、“南国红莲”、“教坛奇葩”、“民主摇篮”、“心底圣地”、“青春驿站”，师生们在忆旧时一句句出自肺腑的心声，道出了他们对“芳园”岁月的深情怀念。

1997年，香港回归前夕，北京《人民日报》在“香港回归之庆”专栏刊登了《人才荟萃话达德》一文，介绍达德学院的历史。中央电视台播出的大型系列专题片《香港百年》，在“香港与中国革命”部分中，用一节的篇幅专门介绍达德学院。2001年中共建党80周年前夕出版的十九卷本《中国共产党组织史》，亦将学院与华商报社并列为解放战争时期华南地方组织领导下的两大统一战线单位，足见学院在中国历史上的重要地位。

有人盛誉达德学院是南方民主进步事业的一颗明珠，也有人赞叹她是香港历史长河中一颗璀灿的流星，她瞬息即逝却又迸发出耀眼的光彩。现在，让我们翻开这一页尘封的历史，看看这颗流星是怎样冉冉升起、怎样在长夜难明的黑暗中闪耀光芒，让我们考察藏龙卧虎的“芳园”里被著名历史学家侯外庐教授誉为“群贤毕至，少长咸集”的两个群体：中国高层知识界的中年精英群和近千名风华正茂的年轻一代，他们的来龙和去脉、他们的苦闷和追求、他们的瞩望和目的，他们怎样在中国共产党的关心和支持下，经过芳园文化气氛的催化和激发，义无反顾地走向为多难的祖国而无私奉献的

① 香港《大公报·文艺》第42期，1948年12月27日。

历程，这就是回顾和撰写达德学院历史的主题和目的。

二、办学缘起

达德学院诞生在一个特定的历史背景和地理环境之中，风云变幻的国内外形势给她以千载难逢的机遇，也赋予她鲜明的时代特色。

抗日战争胜利后，中国面临着光明与黑暗两种前途和命运的抉择。国民党意图继续维护大地主大资产阶级的专政，执行独裁、内战和卖国三位一体的方针，投靠美帝国主义，使中国继续维持半封建半殖民地的地位。中国共产党则要求建立无产阶级领导的、人民大众的新民主主义国家，提出了和平、民主、团结三大口号。两党之间在政治和军事方面斗争激烈。

香港位于南海之滨、珠江口东侧，北临国民党政权发动内战的大后方和最后盘踞大陆的政治中心广州。香港是中国的领土，虽然遭受英帝国主义统治已百年有余，但在第二次世界大战中属于中国战区，中国政府不承认它属于英国的殖民地。1941年日军进攻香港，港英当局速败投降，港督杨慕琦被关进了东北的集中营；1946年5月才由英国重返香港复职；1945年8月，日寇投降后的这一段时期，香港正处于“半真空”状态，在日军受降权和香港的归属问题上，港英当局与国民党政

权斗争激烈，与美国亦有矛盾。香港是英国在远东的主要海军基地，英国每年均可从香港攫取巨大的经济利益。英国人既害怕国民党收复香港，也不愿中共在香港扩大势力，但中共在香港抗日斗争中，功勋卓著，如抢救文化精英及国际友人、发动游击战争、解放港九农村及开展情报工作，各方面的建树有口皆碑。抗日战争结束后的香港治安，亦赖中共领导的东江纵队港九独立大队维持。因此，英国当时对国共两党采取两面政策，并力图借此展示香港为“民主橱窗”的形象。

广东是全国最早爆发内战的地区之一，国民党不承认在抗日战争期间，广东存在由中共领导的抗日人民武装东江纵队和珠江纵队。1945年10月20日，国民党政府军委就在广州行营召开粤桂两省“绥靖会议”，限期两个月“肃清奸匪”，会后立即开始向广东解放区大肆进攻；1946年6月26日，国民党撕毁国共两党签署的停战协定和政协决议，大举进攻解放区。新的全国内战爆发后，广东国民党当局更公然实行“清乡计划”，“联防联剿，联保联坐”，强行三征，加强法西斯统治。国民党还在广州镇压和平民主运动，迫害进步民主人士及青年学生；1946年5月4日，组织反苏游行，捣毁香港《华商报》、《正报》广州办事处及兄弟图书公司；6月，勒令30多种杂志停刊，封闭多家报社，制造白色恐怖。国民党在实行文化专制政策的同时，大肆迫害民主人士；1946年6月30日，东江纵队北撤启航离开广东；1946年7月，中国民主同盟中央委员李公朴及爱国诗人